

Juan Guillermo Prado
La Estrella de Valparaíso

No tengo dudas de que la segunda universidad más antigua del país es la Universidad de Santiago. Surgió en 1849 como la Escuela de Artes y Oficios, con la finalidad de educar a las clases populares y contribuir al incipiente desarrollo industrial del país.

Pasaron las décadas y en 1947 se fundó la Universidad Técnica del Estado que inició sus funciones en 1952. Su misión fue la formación de profesionales y técnicos, pero tuvo un compromiso social que se expresó en el histórico convenio CUT-UTE, de 1969, que permitió establecer convenios con las industrias y abrir cursos para trabajadores, pero también se manifestó en Escuelas de Temporadas y el surgimiento de artistas y conjuntos musicales, siendo el más destacados de ellos Víctor Jara, quien fue detenido en dicha casa de estudios el 11 de septiembre de 1973, junto a otros profesores y alumnos.

Conversamos con Gerardo Vidal, actual rector de la Usach, quien señala: "Uno de los sellos de nuestra institución es su compromiso con la sociedad. El más importante desafío es contribuir desde la excelencia de nuestra labor a construir un país más inclusivo, para todas y todos. De este gran desafío surgen tres grandes ideas: crecer en nuestra oferta de posgrado, para ofrecer al país profesionales del más alto nivel para contribuir al desarrollo científico y tecnológico con una mirada integral; impulsar una investigación e innovación con impacto nacional e internacional; y vincular a la universidad con diversos territorios cuyas comunidades tienen múltiples necesidades en las que tenemos ventajas comparativas".

-¿Es muy complejo, por los conflictos, dirigir la universidad?

-La Universidad de Santiago no es una universidad de conflictos. Esa es una imagen construida históricamente por algunos medios de comunicación. Lo que ocurre es que



PATIO DE LA ESCUELA DE ARTES Y OFICIOS FUNDADA EN 1849.

Las tres etapas de la Usach

Los orígenes de la Universidad de Santiago se remontan a 1849. Gerardo Vidal, su rector, nos relata sus desafíos y proyecciones en relación con la Región de Valparaíso.



ALUMNOS DE LA ESCUELA DE ARTES Y OFICIOS.



PLANETARIO DE LA USACH, POR SU CÚPULA DE VEINTE METROS DE DIÁMETRO, ES UNO DE LOS MAYORES PLANETARIOS DEL PLANETA.



ARCHIVO



ARQUITECTO Y DOCTOR EN URBANISMO, RODRIGO VIDAL ROJAS ES EL RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE SANTIAGO.

la comunidad de la universidad es altamente sensible a los derechos sociales y cuando es necesario manifestarse para reivindicar esos derechos, internos y externos, la comunidad lo hace y siempre de manera pacífica. Pero eso se malinterpreta por los medios y se mal utiliza por grupos violentos que nada tienen que ver con la universidad. Por lo tanto, dirigir la universidad es un hermoso desafío ya que es necesario hacer converger diversos objetivos: formación de

excelencia, investigación con impacto, innovación transformadora, vinculación con el medio, con propuestas y acompañamientos de política pública para ir avanzando en alcanzar los derechos sociales que se requieren

-¿La Usach tiene alguna relación con Valparaíso?

-La universidad si bien tiene su sede en la capital de Chile, su enfoque y proyección siempre ha estado enfocada en ser un aporte a nivel nacional. Esto se

traduce en la conexión que tienen las carreras universitarias con su entorno, así como la responsabilidad con el desarrollo sostenible de la sociedad en su conjunto. En particular, con Valparaíso se ha mantenido un estrecho vínculo tanto con las universidades que habitan en la región como también con las comunas que la conforman. Se me viene a la cabeza un proyecto que actualmente se está desarrollando. Este es un programa que consta en la

implementación de un modelo de red compuesta por huertos urbanos de una comuna de cada provincia continental de la región de Valparaíso, huertos que tendrán características de manejo comunitario, agroecológicos, sustentables y sostenibles. En este proyecto está trabajando el profesor Luis Sáez y fuimos a inaugurar hace unos días junto al gobernador regional, el alcalde Sharp y vecinos de Valparaíso. Cuando hablamos que para la Usach

vinculación con el medio es uno de nuestros grandes pilares hablamos justamente de esto. La implementación de estos huertos urbanos grafica perfectamente el compromiso y la responsabilidad de la universidad con las oportunidades y la propuesta para dar solución a las problemáticas del país, aportando de forma permanente y concreta al desarrollo territorial sostenible de la sociedad bajo un enfoque de inclusión, equidad y democracia. ✪